

A NUESTROS LECTORES

III SEMINARIO DE ECONOMÍA AGRÍCOLA DEL TERCER MUNDO: LAS
RELACIONES AGROPECUARIAS MÉXICO-ESTADOS UNIDOS
EN EL PERIODO CONTEMPORÁNEO

Del 8 al 25 de noviembre de 1983 el Instituto de Investigaciones Económicas llevó a cabo el III Seminario de Economía Agrícola del Tercer Mundo. Estuvo coordinado por investigadores de su planta académica los doctores Ernest Feder,[†] Nicolás Reig y el ingeniero Gerardo Cruz M.

Para tal evento se contó con los auspicios de la Coordinación de Humanidades y el apoyo de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico de la Universidad Autónoma de México.

El tercer seminario sobre Economía Agrícola del Tercer Mundo continuó con las reflexiones y discusiones académicas de los seminarios anteriores, sobre las grandes transformaciones de la agricultura contemporánea, a nivel mundial y del Tercer Mundo.

Este Seminario abordó en particular las relaciones agropecuarias entre México-Estados Unidos, dentro del marco más general de sus interrelaciones económicas, sociales y políticas.

Es un lugar común plantear el carácter estratégico para México de la economía de Estados Unidos, que como potencia dominante afecta naturalmente no sólo las estructuras económicas sino impregna toda la vida nacional. Por lo mismo, todos los estudios que se realizan al respecto, son necesarios para esclarecer cuestiones permanentes y decisivas para México, y sus conclusiones muy importantes para el Tercer Mundo.

Desde el punto de vista del seminario otras razones justifican además el estudio del tema: a) estructuralmente gran parte de la agricultura actual de México se ha desarrollado integrada de modo subordinado a los patrones de cultivo y demanda de Estados Unidos; b) coyunturalmente, las dramáticas transformaciones de la economía de los últimos años, debido a la crisis y los desequilibrios financieros actuales, han distorsionado las tendencias anteriores y constituyen un factor decisivo en el horizonte económico de los próximos años. Conocer las tendencias de largo plazo de estas relaciones, así como los fuertes cambios producidos y por producirse, por la nueva situación económica de crisis, devaluación monetaria e inflación acelerada. Todos estos procesos afectan los patrones agrícolas y ganaderos y han sido analizados en el marco de las respectivas tendencias agrícolas y las estrategias de política económica en ambos países.

El evento se realizó en ocho sesiones académicas, abierto a investigadores y especialistas de esta temática y en el siguiente orden:

SESIÓN 1: *La economía contemporánea de Estados Unidos y su dominación sobre el Tercer Mundo.*

SESIÓN 2: *La agricultura de Estados Unidos: su estructura, desarrollo y orientación exportadora, 1960-1982.*

Los subtemas principales que se trataron fueron:

- Las grandes tendencias de la economía de Estados Unidos entre 1960 y 1982.
- Las formas de penetración y dominación sobre el Tercer Mundo: inversión de capital, tecnología, cambios en los patrones de producción, etcétera.
- Las instituciones internacionales de crédito (Banco Mundial, BID, GATT) y las estrategias de dominación de Estados Unidos: liberación del comercio y aranceles, uso del crédito, *food power*, etcétera.
- Las transformaciones de la agricultura de Estados Unidos a nivel productivo, financiero y comercial.
- La revolución tecnológica: agroquímica, genética, mecanización, organización y control.
- La nueva orientación exportadora del sector agropecuario de Estados Unidos de 1965 a la fecha.
- Estados Unidos como país de gran importación agrícola.

SESIÓN 3: *Las relaciones económicas México-Estados Unidos*

SESIÓN 4: *Las relaciones agropecuarias México-Estados Unidos: factores estructurales y coyunturales*

Los temas principales que se abordaron fueron:

- Situación y perspectivas de la economía de México en el decenio actual.
- Las consecuencias de la crisis en las relaciones económicas de ambos países.
- Las tendencias a largo plazo de las relaciones entre ambos países: inversión, producción y comercio.
- Las relaciones agropecuarias y su importancia en las problemáticas generales.
- Las transformaciones en los patrones productivos agropecuarios de Estados Unidos y su influencia sobre México.

- La integración subordinada: los cultivos de exportación, la ganadería vacuna del norte, etcétera.
- La economía fronteriza: desarrollo, importancia y su peso en el sector agropecuario.

SESIÓN 5: *Penetración del capital y la tecnología de Estados Unidos en la agricultura de México*

Algunos de los temas y subtemas fueron:

- Factores económicos y políticos de la penetración del capital en el sector agropecuario.
- Las condiciones de desarrollo y expansión del agronegocio (*agribusiness*) en México.
- El papel del crédito internacional y privado en la penetración del capital sobre la agricultura.
- El capital monopólico y el empleo e ingresos rurales.
- Perspectivas de las empresas trasnacionales en la agricultura de México.
- El desarrollo científico-tecnológico y su impacto en la agricultura de Estados Unidos.
- La penetración tecnológica de Estados Unidos en el campo mexicano: características y consecuencias.
- Adopción y adaptación de tecnología agropecuaria en México.

SESIÓN 6: *Las migraciones rurales hacia Estados Unidos y su consecuencia*

Los temas y subtemas que incluyó eran:

- Causas estructurales de la migración a Estados Unidos (1950-1980).
- La crisis actual y la migración.
- Aspectos cuantitativos y cualitativos de la migración.
- La fuerza de trabajo mexicana en la agricultura de Estados Unidos.
- Las consecuencias de la migración sobre el campo mexicano y sobre la economía de Estados Unidos.

SESIÓN 7: *El comercio exterior agropecuario México-Estados Unidos*

Los temas y subtemas analizados fueron:

- México como consumidor de productos agropecuarios norteamericanos: antecedentes, características y tendencias recientes.
- México como proveedor de productos agropecuarios a Estados Unidos: antecedentes, características y tendencias recientes.

- El comercio de insumos agropecuarios y sus implicaciones.
- Perspectivas del comercio agropecuario en el contexto de la crisis económica actual.

SESIÓN 8: *Balace y perspectivas. Estrategias alternativas*

Esta sesión final se dedicó a resumir las principales conclusiones académicas y operacionales del seminario, haciendo hincapié en las opciones teóricas y/o empíricas que puedan modificar el contexto actual de estas relaciones.

Conforme a las bases establecidas se discutió en cada sesión a partir de dos tipos de materiales preparados al efecto:

- a) Ponencias, bibliografía y material estadístico preparados por los coordinadores del Seminario.
- b) Los trabajos premiados sobre cada tema, por un Tribunal del IEC, integrado por los Coordinadores del Seminario, el licenciado Arturo Bonilla Sánchez y el director licenciado José Luis Ceceña Gámez.

El III Seminario tuvo una receptividad muy alta en cuanto al número y características de los asistentes, y su grado de participación en los debates: entre 70 a 100 personas por sesión, con una gran cantidad de ellas externas al IEC y a la UNAM, en especial funcionarios técnicos del Estado y especialistas de otras Universidades y Centros Académicos: Universidad A. de Chapingo, U. de Zacatecas, U. A. de Veracruz, Colegio Superior de Agricultura Tropical de Tabasco.

Se contó con la colaboración de especialistas en varias sesiones, quienes aportaron ponencias escritas o hicieron presentaciones orales, entre ellos están: Manuel Aguilera Gómez, Jorge A. Bustamante, Fernando Carmona, José Luis Ceceña Gámez, A. Eugene Havens, Carlos Montañez, Edward Nelson, Max J. Pfeffer, Nicolás Reig y David Stanfield.

Dada la calidad académica de estas intervenciones en la presente edición de *Problemas del Desarrollo* se recoge ese material aportado por los ponentes y presentado en las sesiones respectivas.

Por razones de espacio no se publican los otros materiales utilizados, ni tampoco las discusiones y aportes realizados en la segunda parte de cada sesión de trabajo. Además queremos agradecer en forma especial el aporte de los comentaristas a las distintas ponencias, realizados por el Lic. Arturo Ortiz W., el Dr. Cassio Luiselli y el Ing. Gonzalo Rodríguez Gigena. Todo este material se encuentra a disposición de los interesados en la Biblioteca del Instituto, así como en el archivo del Seminario.